

高田短期大学通信

TAKADA JUNIOR COLLEGE

2008年(平成20年)6月18日発行 高田短期大学・編集図書委員会 第43号

柔らかい心で

学長 栗原 廣海



村澤忠司前学長の任期満了に伴い、四月一日から新学長に就任しました。以来約一ヶ月、日々の職務をとおし、責務の重さの実感をいよいよ深めているところです。微力ながら精一杯努めさせていただきますので、ご協力賜りますようよろしくお願ひいたします。

さて、本学は真宗高田派を母体とする宗門大学であり、「仏教精神に基づいて宗教的情操を培い、人間性豊かな社会人を育成すること」を建学の精神として、「広い視野をもつた、おおらかで柔軟な思いやりのある心」を育てることを教育の理念に掲げています。

現代は少子高齢化、高度情報化の時代であるといわれています。本学の子ども学科・人間介護福祉学科・オフィス情報学科は、この時代にまさに対応する学科であり、学生の皆さんはそ

が夜道を歩いていたら細長い黒いものを発見し、「蛇だ」と驚いて飛び退いた。しかし動かないので恐る恐る近づいてよく見ると、それは蛇ではなく古びた縄だったのでほっと胸をなでおろした。その縄は実は麻の纖維でできていたというのが真相であつた。

これは「蛇縄麻のたとえ」といわれ、実際には存在しないものを自分の心が作り出し、それを実在だと思いこんでしまつてゐる私たちの愚かさの実態をたとえたものです。蛇への嫌悪感や恐怖心が、縄を縁として蛇を作り出したわけで、嫌悪や恐怖を感じない人にこんな間違いは起らぬわけです。

自己中心・利害打算の心がなければ、ありのままに広い視野で正しく見ることができるのに

ここで、私たち執行部が活動している内容を紹介します

- ① 学生自治会の年間業務の企画・予算
- ② 「高短祭」の計画、実施
- ③ 卒業アルバムの編集
- ④ 謝恩会の企画・実施
- ⑤ クラブ部長会議・学生大会
- ・自治委員会の開催
- ⑥ 「セーフティだかだ」での地域の安全活動
- ⑦ TJC祭の企画・実施

などです。

学生自治会

学生自治会

現実は自我の硬い殻に覆われて狭い視野で、自分の都合のいいようにしか見ることができないことをこのたとえは指摘しているのです。

学生生活の一大イベントの高短祭は、今年で四三回を迎えます。日程も十月二五日（土）二六日（日）と決まっています。昨年までの良かつた点、悪かった点を踏まえ、みんなで楽しめる企画を考えています。何か要望や案があれば、気軽に自治会役員に声をかけて下さい。当日は先生も含め、楽しみましょう。



平成20年度 学生自治会メンバー

子ども 学科コナー

**特色ある教育システムと
保育者養成の充実をめざして**



学科長
三宅 啓子

幼稚教育学科から子ども学科になつて三年目を迎え、本年度再び学科長を拝命致しました。学科の先生方の精力的で熱心な教育・研究活動の力を基に、子ども学科の学生が益々現代地域社会で求められ、活躍できる人材として送り出せるような教育体制づくりを推進して参りたいと思います。どうぞよろしくお願い申し上げます。

「第5回保育セミナー」開催
〔テーマ　「現代一子に応える保育」
日時　平成20年7月15日(日)
午後一時三〇分～

高田短期大学に入学して

夢と希望の実現に向けて

1年 落合 珠代



高田短期大学に入学して、一ヶ月ほどが経ちました。ようやく短大生活にも慣れ、保育者になるという夢の実現に向けて、たくさんの仲間と一緒に毎日頑

【文部科学省 特色ある大学教育支援プログラム（特色GP）に選定されて】

本学はこの度、文部科学省から、大学教育の改善の取組の中で、特に優れた特色ある取り組み（Good Practice）として選定されました。選定された大学は、その事例を広く社会に情報提供するとともに財政支援金を受け、国公私立大学を通じて、各大学及び教員のインセンティヴになるとともに、他大学の取組の参考になり、高等教育の活性化の促進を目指すことが求められ認定されたのです。

高田短大の取組内容は長年児童教育・保育者養成教育の工夫と改善を積み重ね、幾多の方法論と実践経験を蓄積してきた子ども学科と、学科教員の知的財産地域還元の場としての「育児文化研究センター」の活動との連携共同取組です。テーマは

「保育者養成校の子育て支援ボランティア体験『子育て応援隊』の企画と実践」です。学生たちが高田短期大学子ども学科の企画と実践」です。学生

養成教育で得た子ども理解と知識・教育力と技術力そして地域支援力等を、身をもって習得できる保育・子育ての理論と実践のさらなる充実・発展に向かって努力して行きたいと思います。

【果たすべき教育機能と教育】

「夢と笑いのある学びの場」という教育ストーリーのとど、学生一人ひとりを大切にしたオンライン（Only One）の養成教育を推進したいと思いま

す。

一、幼稚園教諭・保育士（教職・専門職）に対する夢・憧れと強い情熱

二、教育・保育のプロとしての確かな専門的力量

三、人間としての魅力と深みのある豊かな人間性

研究余滴

山本 敦子

うつろい

張っています。私は中学生の頃から保育士になりたいと思い始め、今年この学校の子ども学科に進学し、保育士になるための本格的な勉強が始まつてうれしい気持ちと共に、保育士になることの大変さを感じました。今までには「なりたいな」と思っていた保育士も、今では「絶対になるぞ」と強く思うようになりました。私は人との関わりや、

いろいろな物事の経験は、そのときはとても辛かつたり、苦しくて途中で逃げ出したくなるようになります。そのためになると思います。だから二年間という短い短大生活で

いたいと思います。私は中学生の頃から保育士になりたいと思い始め、今年この学校の子ども学科に進学し、保育士になるための本格的な勉強が始まつてうれしい気持ちと共に、保育士になることの大変さを感じました。今までには「なりたいな」と思っていた保育士も、今では「絶対

なりたいな」と強く思うようになりました。私は人との関わりや、

大學時代にお世話になつた作曲の先生が、この春、退官記念のコンサートを開かれると聞き、卒業以来何年かぶりに懐かしいキヤンバスを訪れた。緑豊かなその地は、母と二人で初めて訪れたときとまったく変わらぬまま、木は青々と葉を茂らせ光り輝いていた。正門を入れつすぐの階段をしばらく上ると、左手に文化ホールが見えてくる。在学中は一度しか入つたことのない建物。しかし今日、その扉の向こうにはこの日を待ちわびていた人々が大勢集まり、会場は冷めやらぬ熱気で包まれていた。

受付けにはスーツを着た学生たちが並び、その横に声楽の先生がにこやかに立つておられた。「山本さん、元気？今日は三重から来たの？」数年の隔たりなどまるでなかつたかのような気軽さに、緊張していた私の心は

感動したりして、今日も充実した一日だったな、といえる毎日を過ごしたいです。そして、卒業するときには感性豊かな人になれることを目指に、日々勉学話をしたり、いろいろなことに励みたいと思います。

感動したりして、今日も充実した一日だったな、といえる毎日を過ごしたいです。そして、卒業するときには感性豊かな人に

なれることを目指に、日々勉学を楽しみたいです。ほかにも、たくさんの人と出会つて様々な話をしたり、いろいろなことに

いつべんに和らいだ。振り向けば懐かしい顔ぶれ・・・慕い憧れていた先輩、頼もしかった後輩・・・ひとたび顔を見るだけであのころの私たち、流れている空気がふわりとよみがえった。午後三時。開演を一同待ち望むなか、盛大な拍手を浴びて本日の主役、作曲の先生が舞台袖から出てこられた。少しはにかんで一札をなさるその姿は、退官という年齢を感じさせないほどはつらつとされ、穏やかな雰囲気をいつそう醸し出していた。コンサートの前半はプレトーク。先生が大学に着任されてから今日に至るまでを司会者とともに振り返った。作曲のこと、授業のこと、学部の変遷、音楽科の先生方のことなど、エピソードを交えながら楽しく話していく



高田短期大学
に入学します
感じたことは、とても綺麗な学
校だということです。校内にゴ
ミが落ちていないのがいいなど
思いました。

入学当初は、知らない人ばかりで、友達ができるか不安でした。が、宿泊研修などもあり、すぐには打ちとげることができました。

高田短期大学に入学して

入学当初は、知らない人ばかりで、友達ができるか不安でしたが、宿泊研修などもあり、すぐたが丁寧に接することができました。

方と、より親睦が深まつたと思
います。

高校とは違い、短大は授業時
間が90分になつたので、最初の
ときはなかなか授業が終わらな
くて慣れませんでした。けれど
も、座つて講義を聞くばかりで
はなく、レクリエーションや実
技など実際に体験する授業もあ
り楽しく受けられています。

どの授業も専門的な事ばかり

あつた。
いくつかの事例が示すよ
うに介護や医療について学びます。



あつた。
いくつかの事例が示すよ
うに介護や医

A cartoon illustration of a female doctor with dark hair tied back, wearing a white lab coat over a pink top and green pants. She is smiling and holding a baby in one arm while looking at a clipboard in the other hand.



研究として有効性を持つていて、専門職研究を中心とするミクロ分野の研究では看護師の仕事を見点として研究を進めている。

人間介護福祉
学科コナー

学科の完成年度を迎えて

平成二〇年三月に人間介護福
祉学科の第一期生二三名が卒業

千草 篤磨
学科長

います。現在は生まれたての新生児期で受動的な反応が中心ですが、これからは社会的な関わりの中で徐々に能動的な活動を広げていくことになります。

携をとりながら、福祉の質を向上させていく取り組みを計画しています。今年度は津市内の特別養護老人ホーム一か所と連携して実施します。

介護保険の施行前、地元の介護保険事業計画作成委員会委員を拝命していた時、地域の特色ある介護保険制度となるために各ニーズに応じて介護ナーニ

療・福祉分野のサービス需要と労働力供給の不均衡は各制度を機能不全や破綻へと誘引する元凶である。労働力供給は市場原理にそぐわない面もあり、新たな労働政策的研究が必要であると考えている。

研究
余滴

ヘルスケア労働力供給に関する政策的研究

生労働省より認可を受け、本学の施設を活用して、年二回実施することになりました。

専門職化への拍車と総合化傾向が並行して進行中である。これは国際的に共通した動きでもある。各国のヘルスケア労働者に、さらに、国際的な教育・研修へと統合されるかは今後の展開を待たなければならない。

オフィス情報学科



学科長

キャリアアップグレード 支援プログラムの開発

「キャリア教育」をより推進するためには、平成17年度から、3年計画で「キャリアアップグレード支援プログラムの開発」を行つてきました。その主なものは次のようです。

①「スキルアワードプログラム」を実施しました。

資格取得を支援する科目を設定し、多くの検定や資格、高度な検定や資格を取得した学生を表彰する制度です。これによつて、学生の目標がはつきりし、

②厚生労働省の「Yesプログラム（若年者就職基礎能力支援事業）」を導入しました。企業が採用に当たって重視している基礎能力は、「コミュニケーション能力」「職業人意識」「基礎学力」「ビジネスマナー」「資格取得」です。これらを「就職基礎能力」として、定められた科目を履修した学生には厚生労働省が発行する証明書を取得できるようになりました。

③マナー接遇等の学習ビデオ教材を作成し、e-Learning化して授業中だけでなく、いつもでも学内のWebページで繰り返し閲覧して学べるようになりました。

④先輩や、先に就職試験を受けた人の報告をデータベース化することによって、受験する企業について検索し、どんな問題が

出たのか、どのように面接試験が行われるのかなど、いつでも見られるようになりました。

⑤「キャリアカルテシステム」を開発しました。学生の就職活動状況と支援状況をデータベース化して、学生一人ひとりの状況を全教員が共有することによってより的確な支援を行えるようになりました。

⑥本学科全教員が、教員向けコーチングを受け、その指導技術を充実させています。

このように、オフィス情報学科は、学生の支援を第一に考える教育研究に努力し、学生一人ひとりに合わせた就職支援をしています。今後の課題は、研究開発したこのシステムの運用を定着させ、学生のために活用していくことです。

「教育工学」と「生きる力」
鷲尾 敦

「コンピュータリテラシー」という言葉がある。「リテラシー」は、読み書き能力のことである。読み書きができるということは、新たなことを学んでいくことができるということであるから、「生きる力」ともいえる。そういう観点で「コンピュータリテラシー」は、経験のない新たな状況においても、コンピュータを利用できる、あるいはできるようになっていくことができるということであり、これらの中には欠かせない「生きる力」である。

短大の情報教育の目的は、今ある情報技術を活用できるという実務的な面が必要なのは勿論

研究余滴

「教育工学」と「生きる力」

鷺尾 敦

そのために、次の二つの点に注意を払うべきと考える。まず、学生が自ら学んでいく態度を養うために、知識・技術を教えるという「教育をする」態度から、「学習を支援する」態度へシフトすることである。次に、学生が自ら学ばざるを得ない「学習の場」作りである。その手法の一つとして、PBLがある。グループで、課題がどこにあるか発見し解決していく。課題が現実のものであればある程、学生の意欲が引き出される。課題が学生を動かすのである。

学習支援に徹すると、学生の行動の変化に気づく。学生の成長がわかるのである。この学生の変化つまり学生の学習状況や授業全体の状況を評価情報として、授業活動に二重改善していく。授業活動に二重の制御系を構築するのである。

このように教育や授業をシステムとどらえ、工学の持つ技術

そのために、次の二つの点に注意を払うべきと考える。まず、学生が自ら学んでいく態度を養うために、知識・技術を教えるという「教育をする」態度から、「学習を支援する」態度へシフトすることである。次に、学生が自ら学ばざるを得ない「学習の場」作りである。その手法の一つとして、PBLがある。グループで、課題がどこにあるか発見し解決していく。課題が現実のものであればある程、学生の意欲が引き出される。課題が学生を動かすのである。

学習支援に徹すると、学生の行動の変化に気づく。学生の成長がわかるのである。この学生の変化つまり学生の学習状況や授業全体の状況を評価情報として学生の指導戦略にフィードバックする。これによつて学生のさらなる成長を促すとともに、授業そのものをよりよいものへと改善していく。授業活動に二重の制御系を構築するのである。

このように教育や授業をシステムととらえ、工学の持つ技術思想的な手法を教育活動に応用する学際的な研究領域が「教育工学」である。

「教育工学」的手法により、情報技術における「生きる力」を本学の学生に身につけさせたいと考えている。



研究
余滴

「教育工学」と「生きる力」

鷁尾
敦

平成20年度
新入生宿泊研修

學務委員長 皇山 義啟

センター長代理 采翠 真澄
昨年九月、「翻刻(はんこく) 頤正流義(けんじょうりゆぎ) 鈔蒙引(しょうもんいん)」を刊行しました。高田中興(たかだちゅうこう)の祖といわれる第十世真慧(しんえい)上人が著された『顕正流義鈔』を解説したのが、智慧光院(西院)の江戸時代の学者真淳(しんじゅん)師の『顕正流義鈔蒙引』であり、

仏教文化研究センター

センター長代理 采翠 真鶴

この書物を原本どおりに正確に翻刻し、解題を付したのが、今回刊行した『翻刻 顕正流義鈔蒙引』です。

今後の研究会では、この書物を繙くことをとおして、『顕正流義鈔の研究』(仮題)の刊行に向け、前進したいと思います。

また今年から、仏教に関心のある本学の学生や地域の方々を対象に、仏教入門講座を開設す

が研修のためにいろいろと工夫してくれているといった声が多くあり、当初の目的が達成されると理解しています。

が研修のためにいろいろと工夫してくれているといった声が多くあり、当初の目的が達成されると理解しています。

日間、白山ヴィレッジゴルフ俱樂部にて「新入生宿泊研修」を実施いたしました。この研修の目的は、学生間そして学生と教員の親睦を図ること、学内ではできない学科に応じた特色ある研修を行うことです。今、研修を行った後的学生によるアンケートを見ながらこの原稿を書いています。が、新しい友達ができた、多くの人と話すことができた、教員

バイキングスタイル（蛇足ですが、バイキングは通じない英語の典型で、Buffetビュッフェ、発音はバツフエといった感じです）で、いろいろと新しい経験をされたことと思います。



オーストラリア 海外英語研修に

オフィス情報学科
教授 畠山 義政



オーストラリア 海外英語 研修に参加して

朱子語類卷之三

生活できることは、人生の貴重な体験と言えるでしょう。

そして、今年はとてもうれしい報告があります。私たちのメルボルン滞在中、本学の卒業生が訪ねてくれました。彼女は卒業後メルボルンへ留学し、一昨年永住権を取得しました。そして、今年十二月オーストラリアの青年と結婚するとのことです。ここでも卒業生がたくましく生きていることを嬉しく思います。

出発を早くしました。引率をしていていつも感じることですが、短期間の研修でも学生の皆さんの中の英語を聞く力が急速に伸びることに驚かされます。やはりこれはホームステイの中に家族が言っていることを一生懸命聞こうとすることが大いに役立っているのだと思います。そして、英語力だけでなくオーストラリアの家族の一員として

平成二〇年三月九日より二十
一日までの十三日間の英語研修
を無事終了いたしました。今年
は、イースター（復活祭）春分
の後の最初の満月の次の日曜
日（）が三月二十三日で、その時
期はイースター休暇になるので

たくさんの人達に出会えることが出来ました。ホストファミリーと一緒に暮らすことは、期待と不安で一杯でした。

言葉や文化が違つても触れ合えたり仲良くなることが出来ました。また、言葉が違う分、相手と話したいことを話せるように勉強しておけば良かつたと思いました。私にとって、今回の研修は、また行きたいと思えるぐらい素敵な研修でした。



育児文化研究センター

センター長 梶 美保

育児文化研究センターの事業内容は、育児文化に関する研究会と情報発信、地域に密着した子育て支援事業、研究員・客員研究員を県内各地に派遣する出前講座等があります。子育て支援事業は、新規事業「絵本の

読み聞かせ」「マタニティコンサート」が追加され、昨年度は二十三回の実施で千百二名の参加がありました。また、自治体から委託を受けて実施した「パパ教室」や自治体、民間団体の企画した子育て支援関連イベントに参加し、県内における様々な子育て支援活動と連携したネットワークができつつあります。平成十九年度には、子育て支援を目的とした活動に学生が学内

ください。

卒業生からのメッセージ

これから自分の

平成19年卒 黒川 歩



①しおりの里
就職をして数週間がたちました。
認知症の方々との対応は、難しく上手くいかない時があり自信をなくすこともあります。しかし、利用者の笑顔や「ありがとうございます」という言葉に嬉しくなり介護福祉士になつてよかったです。

②勤務先②就職して嬉しかったこと、辛かつたこと③将来の夢④高田短大とは⑤後輩へのメッセージ

平成16年卒 山本 望未

①津市立雲出保育園②子どもたちと一緒にたつぱり遊んでたつぱり食べて、毎日かわいい笑顔に癒されています。また今の職場で心の底から尊敬する先輩保育士に出会いました。子どもたちとこの出会いは、私にとって宝物です。③そこにあるだけで、子どもたちが集まつてくるような先生になりたいです。④クラブ活動と資格取得に熱中した充実した2年間でした。⑤たくさん勉強して、おもいきり遊んで、後悔のない短大生活を送つ

目指せ憧れの先生！



平成16年卒 山本 望未

の対応は、難しく上手くいかない時があり自信をなくすこともあります。しかし、利用者の笑顔や「ありがとうございます」という言葉に嬉しくなり介護福祉士になつてよかったです。

①しおりの里
就職をして数週間がたちました。
認知症の方々との対応は、難しく上手くいかない時があり自信をなくすこともあります。しかし、利用者の笑顔や「ありがとうございます」という言葉に嬉しくなり介護福祉士になつてよかったです。

外に活動する「子育て応援隊」が、子ども学科の総合演習ボランティア精神の活動とともに特色ある大学教育支援プログラム（特色GP）として採択されました。このような学生を巻き込んだでのセンターの子育て支援事業は地域子育て支援ボランティア活動体験型教育とも言えます。センターの機能が一つ追加された年でもありました。

